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全國政協常委，民建中央副主席、上海市政協副主席周漢民近

日於「民建中央絲綢之路文化論壇」表示，「一帶一路」建設

中，中國應搭講台、建智庫，通過強化戰略研究、培養小語種人

才、着力文化溝通，助力中國復興之夢的同時，牽手亞歐非，共

圓世紀夢。

香港文匯報‧人民政協專刊記者王岳、肖剛蘭州報道

本次蘭州論壇的主題為「創新驅動、科技支撐、互
聯網+時勢下的絲綢之路文化研究」。周漢民曾

擔任上海世博局專職副局長，正是參與上海世博會舉
辦的工作經歷，令他對「一帶一路」如何發展具有獨
到的研究與思考。

「五通」設計與「五不」共識
「2002年贏得世博會舉辦權後，從2003年到2010
年，上海市政府與國際展覽局在上海、巴黎、薩拉戈
薩、北京等地舉辦了八屆國際論壇。時任上海市委書
記習近平參加了2007年的論壇，對凝聚各方共識起了
重大推進作用。」周漢民說，「這一共識就是世博會
不僅是中國的，更是世界的。而『一帶一路』同樣應
當每年舉行重量級的國際論壇，可以分別在沿線國家
輪流舉辦，共同參與。」
周漢民強調，論壇舉辦時，應將政策溝通、道路聯
通、貿易暢通、貨幣流通、民心相通的「五通」頂層
設計，「一帶一路」不限國別範圍，不是一個實體，
不再另起爐灶，不搞封閉排外，不以控制他國經濟命
脈、改變他國政治制度為目的的「五不」國際共識，
以及各國共享機遇、共迎挑戰、共創繁榮的「三共」
理念融匯於具體內容中，以贏取更多共識。

籲設全球性智庫
他認為，為推進「一帶一路」戰略的有效實施，應
建立不局限於沿線國家，而是真正意義上的全球性智
庫。智庫總部可設在北京，以非政府形式吸引全球智
庫機構和專家參與。通過定期舉行學術交流、主題論
壇為「一帶一路」戰略集聚世界智慧。「讓世界明白

這是以發展為主線，並
惠及人類自身的發展戰
略。」
周漢民說，「一帶一

路」戰略的實施，需要
大量具有豐富知識和能
力的小語種人才，而當
前我國此類人才依然極
缺，重點高校、語言學
院應當及時開設沿線國
家語言類專業，盡早培
養更多可以持續服務於
「一帶一路」戰略的專
門人才。

「文化交流是應有之義」
對於「一帶一路」戰略下的文化溝通，周漢民用

「極為關鍵」來表述。他表示，文化差異是「一帶一
路」沿線國家的最大差異，文化融合是最要緊的融
合，文化交流與合作是建設「一帶一路」應有之義。
周漢民舉例說，2010年上海世博會舉辦的184天
裡，參會的190個國家與地區、56個國際組織，不論
大小、信仰，共組織了近3萬場文化娛樂活動，成為
連接世界的紐帶，亦成為世博成功的靈魂所在。
「實現中華民族偉大復興是實現『中國夢』的奮鬥
目標，『一帶一路』戰略是中華民族偉大復興的最好
載體。」周漢民說，同時，更可讓沿線65國、40億人
從中國發展中分享紅利，實現包容發展，並形成多方
共贏的利益共同體。

為「一帶一路」
搭講台建智庫

周
漢
民民

甘肅省委常委、宣傳部部長連輯同日表示，「一帶一路」建設中，甘
肅提出再造橋頭、再造源頭和再造重頭的戰略，依託中國陸域版圖的幾
何中心蘭州，發展國際貨運航空口岸，依託厚重的歷史文化資源，大興
旅遊產業。
而文化交流是甘肅「一帶一路」建設的重中之重，目前，絲綢之路
（敦煌）國際文化博覽會已經進入國家戰略，明年，首屆博覽會將在國
際旅遊名城敦煌舉辦。
民建甘肅省委會主委寧崇瑞表示，甘肅地處古絲綢之路咽喉要道，是
世界四大文明匯流之區，以其良好的區位、資源優勢和厚重的歷史文化
積澱以及與中西亞、中東歐高度的經濟互補性造就了向西開放和打造絲
綢之路黃金通道的比較優勢。

首屆敦煌文博會明年舉辦

香港文匯報‧人
民政協專刊訊（記
者 馬玉潔 北京報
道）全國政協委
員、商務部原副部
長陳健近日在京指
出，「一帶一路」
戰略範圍廣、跨越
大，要立足於已有
的基礎全盤規劃，
重點支持有條件、
成熟的經貿合作項
目，選擇重要的經
濟節點國家先行佈
點連線，「把能辦
的事先辦起來」。
在北京第二外國

語大學召開的「一
帶一路」投資與安全論壇上，陳健表示，落實「一帶一路」戰略
要充分考慮到中國和沿線各國的貿易投資現狀，明確中國可把握
和通過努力能夠把握的發展空間，尊重沿線各國的意願和承受能
力，兼顧好各方利益，不能超越現實條件。首先選擇和中國雙邊
關係好、合作基礎好、經濟上重要的節點國家先行佈「點」，這
樣才能給連「線」創造條件。
商務部數據顯示，今年1-8月中企共對「一帶一路」沿線48國
進行了直接投資，投資額合計107.3億美元，同比增長48.2%，
遠高於同期18.2%的對外投資總體增速。國資委綜合局副局長劉
源在同一場合表示，目前已有80多個央企（佔央企總數超七
成）在「一帶一路」地區設立了分支機構，主要集中於基礎設
施、油氣合作等國民經濟的關鍵領域。

西部開放的支點：跨國產業帶
陳健指出，應把建設境外經貿合作區和邊境合作區結合起來，
在有條件的沿邊地區先行試點，再逐步推開，形成沿邊境線的跨
國產業帶。「我們東部地區已經比較開放，西部應該找到新的突
破點或開放的支點，這個支點就是跨國產業區。它可以與東部自
貿區平行，把沿邊地區真正地開發、開放起來。」
同時，為進一步推動貿易投資便利化，需加快法律制度安排進

程，加快與有條件的國家商簽包括雙邊投資保障協定、避免雙重
徵稅協定、司法互助協定、交通運輸協定等在內的各類合作協
定，為今後的發展奠定基礎，同時釋放實施「一帶一路」的積極
信號。

頂層設計應預留探索實踐空間
此外，他說，「一帶一路」戰略在落實過程中有很多不確定的

因素，可有一個原則的規劃，但規劃不宜過於具體，應按照中共
十八屆三中全會提出的頂層設計和摸着石頭過河相結合的原則，
中央確定好原則、目標、方針和政策，留下足夠的空間讓地方和
企業去探索，也要留下後期實踐和政策調整的空間。
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香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者何凡綜合報道）全國政協委
員、國家衛計委副主任、國家中醫藥管理局局長王國強近日指出，粵澳
合作中醫藥科技產業園是特區政府發展中醫藥產業，推動澳門經濟適度
多元化發展的重要平台，亦是澳門與內地特別是廣東省合作的重要內
容。要不斷探索中醫藥「走出去」的模式和特色，提高服務水平和質
量，為中醫藥產業發展和國際化發揮輻射和示範作用。

冀提升中醫藥產業國際化水平
近日，粵澳合作中醫藥科技產業園與廣藥集團合作框架協議簽署儀式

在廣州舉行。王國強表示，雙方合作實現優勢互補和強強聯合，對提升
中醫藥產業國際化發展水平，打造面向國際的中醫藥服務與產品品牌具
有十分重要的意義。「合作雙方緊緊把握『一帶一路』重大倡議帶來的
歷史機遇，深入挖掘和弘揚中醫藥科學精髓。」
今年 4 月，國務院辦公廳發佈《中醫藥健康服務發展規劃

（2015-2020年）》，對大力發展中醫藥健康服務業作出了具體規劃和
部署。「我們要進一步清理妨礙社會辦醫發展的制約因素，出台促進社
會辦醫加快發展的政策措施，加快推進非公立醫療養生保健服務機構成
規模、上水平發展。」王國強近日在另一場合說。

公立中醫醫院改革將提速
他指出，要結合大力推進簡政放權放管結合職能轉變，更大激發社會

活力，建立更好的政策和制度環境，着力培育新業態和新產業。同時要
深入推進深化醫改中醫藥工作，推動中醫醫療服務資源規劃佈局調整，
健全服務體系，全面提升基層中醫藥服務能力，加快公立中醫醫院改
革，促進分級診療制度建立，改進辦醫模式。
在王國強看來，當前醫學目的和醫學模式已發生深刻變化，服務模式
須做出相應的改革創新。要樹立大健康理念，探索新型中醫藥健康服務
模式，其中包括
融醫療、預防、
保健、養生、康
復於一體、全鏈
條的醫院發展模
式，涵蓋醫院、
社區、家庭的延
伸服務模式，多
專業聯合診療的
服務模式，多種
方法並用的綜合
治療模式及體現
中醫藥文化和大
醫精誠理念的服
務模式。

王國強：粵澳合作中醫藥 探索「走出去」模式

香港文匯報‧人
民政協專刊訊（記
者 何 凡 北 京 報
道）十一屆全國政
協委員、中國光大
集團董事長唐雙寧
（見圖）近日撰文
稱，內地存貸比指
標監管歷時 20 多
年，當下正是取消
該監管指標的有利
時機。他認為，商
業銀行要制定改革

後的流動性管理方案，合理配置資產負債，調整和優化業務結構，提高資
金使用效率，防止發生流動性風險。

改革成本低 震盪小收益大
唐雙寧表示，取消存貸比監管指標適逢其時。當前內地經濟下行壓力較

大，融資難融資貴的問題較突出。而經濟下行和流動性趨緊，正是取消存
貸比監管指標的有利時機，這與當年水到渠成地取消「糧票」制度類似，

是一項改革成本較低、震盪較小，而改革收益較大、影響深遠的舉措。
「既可釋放積極的改革信號，促使金融資源配置更多地由市場決定，也

可在經濟下行壓力下靈活適度地釋放流動性，提振經濟增長。」唐雙寧
說。

不會導致流動性管理失控
他認為，取消存貸比監管不會導致商業銀行流動性管理失控。不過，監

管部門已習慣於按存貸比指標監管商業銀行存貸款業務，金融機構也已習
慣於存貸比約束下的經營管理。取消該指標後，有關各方需適應新理念，
探索新方法，完善新機制，管控好商業銀行流動性風險，更好地服務經濟
發展。
對於監管部門來說，要密切關注取消存貸比監管後銀行業的總體流動性

狀況和各金融機構的流動性變化。取消存貸比監管並非不再關注商業銀行
的存貸比情況，而是由法定監管指標轉變為流動性風險監測指標。特別是
在改革初期，央行和監管機構要加強溝通協調，提高存貸比的監測頻率。
對於金融機構而言，要加強和改進資產負債管理，尤其要加強流動性管

理。商業銀行要制定改革後的流動性管理方案，合理配置資產負債，調整
和優化業務結構，提高資金使用效率。既要以存貸比管理改革為契機，加
強金融創新，以更豐富的產品、更靈活的融資方式，更好地支持服務實體
經濟，又要提升管理水平，防止發生流動性風險。

唐雙寧：取消存貸比指標正當其時
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